
Verbale della Consulta della Mobilità Ciclistica e della 
Moderazione del Traffico 

Mercoledì 26 luglio 2017 

Sala Capigruppo – Palazzo di Città 

 
Ordine del giorno:  

1.  approvazione del Regolamento interno di funzionamento 
2.  definizione delle modalità di comunicazione interne alla Consulta 
3.  pianificazione delle attività della Consulta 
4.  individuazione delle priorità 
5.  varie ed eventuali 

 
PRESENTI 
Samuele Bavuso (Legambiente Metropolitano - Presidente) 
Adriano Comai (Fiab Torino Bici & Dintorni – Vicepresidente) 
Riccardo Novo (Alter Polis) 
Laura Cardin (Amicinbici) 
Fabio Zanchetta (Bike Pride Fiab Torino) 
Anna Biraghi (EcoBorgo Campidoglio) 
Emanuela Lombardo (Legambiente Molecola) 
Renato Bauducco (Pro Natura) 
 
Gabriele Del Carlo (Staff assessorato trasporti) 
Carlo Mastrogiacomo (Staff assessorato ambiente) 
 
Andrea Vaccaro (Bike Pride Fiab Torino – no referente) 
Cristina Tanasi (Legambiente Molecola – no referente) 
Livio Sera (Alter Polis – no referente) 
 
ASSENTI GIUSTIFICATI 
Benedetta Lanza (Laqup) 
 
ASSENTI INGIUSTIFICATI 
Referente associazione Ecopolis Nkoni 
 
 
1 - Approvazione del Regolamento 
Vengono presentate e discusse le modifiche avanzate da Legambiente Molecola, e da Laqup (osservazioni 
arrivate via mail, essendo Laqup assente giustificata). 
Dopo discussione tra i presenti, si decide di votare la versione originale del regolamento, che viene approvato 
con qualche piccola modifica, in particolare il Presidente e Vicepresidente rimarranno in carica per 2 anni, e 
potranno essere rieletti consecutivamente una sola volta. 
 
Le proposte presentate da Legambiente Molecola non vengono respinte definitivamente, ma considerando il 
fatto che sono state sottoposte con poco preavviso, si suggerisce di ripresentarle e di riesaminarle in altro 
momento. 
 
Si precisa che, come previsto dalla delibera che istituisce la Consulta, le sedute della stessa sono pubbliche e 
pertanto qualunque cittadino potrà partecipare come uditore. 
 
 
2 - Definizione delle modalità di comunicazione interne alla Consulta 
Si stabilisce di creare un gruppo Google “Consulta Mobilità”. 
Anna Biraghi si offre di crearlo, mentre sarà il presidente della Consulta, Samuele Bavuso, ad amministrarlo. 



Mailing list: per ogni associazione partecipante verranno indicati 3 indirizzi (referente principale, referente 
secondario, mail ufficiale associazione) 
Adriano Comai suggerisce che, oltre alle comunicazioni interne, vengano stabilite le modalità per : 

 comunicazioni da Comune a Consulta (arrivano al Presidente che poi smista alle associazioni) 
 comunicazioni da Consulta a Comune (il Presidente comunica direttamente con gli assessorati) 
 comunicazioni dal singolo cittadino alla Consulta con un indirizzo email specifico (per raccogliere 

segnalazioni).  
In merito, Fabio Zanchetta segnala che esiste già anche un indirizzo mail del Comune: 
info.viabilitaetrasporti@comune.torino.it 
Si stabilisce che le comunicazioni pubbliche della Consulta saranno fatte prevalentemente tramite il sito di 
Torino in Bici (più snello rispetto al sito del Comune), per quanto la Consulta si occupi non solo di ciclabilità 
ma anche di moderazione del traffico. 
 
Nota: per permettere ai cittadini di partecipare come uditori, il luogo la data e l'orario delle riunioni della 
Consulta dovrebbero essere pubblicizzati in anticipo. I verbali delle riunioni devono essere resi pubblici sulla 
sezione ad essa dedicata. 
 
3 - Pianificazione delle attività della Consulta 
Si discute sulla frequenza con cui la Consulta si dovrà riunire e si individuano due tipologie di funzione: 

 Consultiva: di risposta alle proposte del Comune (pareri urgenti entro 10 gg. ecc. ) 

 Propositiva (individuazione delle priorità, suggerimenti, ecc.) 
 
Anna Biraghi propone, per la funzione consultiva, come alternativa alle riunioni, di raccogliere i pareri delle 
varie associazioni solo via mail. 
Il resto dei partecipanti concorda di decidere di volta in volta in funzione della complessità del parere richiesto. 
 
Anna Biraghi propone, per la funzione propositiva, un incontro al mese, le associazioni sono unanimemente 
concordi. 
 
4 – Individuazione delle Priorità 

 Revisione del Biciplan 
Osservazioni di Anna Biraghi circa aggiornamento generale in funzione delle nuove pratiche e modalità, ancora 
poco diffuse all'epoca della redazione del Biciplan. 
Adriano Comai sottolinea la necessaria revisione del Biciplan nell'ottica di farlo diventare un vero e proprio 
piano attuativo per le opere necessarie, definito dall'amministrazione in accordo con la Consulta. 
Visto il poco tempo a disposizione, Samuele Bavuso propone che ogni associazione invii le proprie proposte e 
priorità sul gruppo Google, incluse anche le proposte per le sperimentazioni che dovranno svolgersi durante la 
Settimana Europea della Mobilità Sostenibile, in modo da poterne discutere in sede del prossimo incontro 
 
5 – Varie ed eventuali 
Gabriele Del Carlo presenta il progetto di ciclabile universitaria che verrà sperimentato durante la SEMS e 
chiede alla Consulta di esprimere un parere entro la metà di agosto. 
 
Samuele Bavuso riferisce che è stato convocato per il 3 agosto dalla II Commissione Consiliare Permanente 
in seduta congiunta alla VI Commissione Consiliare Permanente, per presentare la Consulta alle citate 
commissioni. 
 
 

Torino, 26/07/2017  
 
 

verbalizza  Il Presidente 
FABIO ZANCHETTA 
ANDREA VACCARO 

 SAMUELE BAVUSO 
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